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【文字更正】
1.9 月 17 日 A30 版

《俞家军谢幕 泰国队
抢戏》（校对：王春然
编辑：郑世伟）一文，第
2 栏第 2 段第 3、4 行“场
上形势依旧焦灼”中，

“焦灼”应为“胶着”。
2.9 月 17 日 B07 版

《卖掉出租房 解决流
动性＋三居室》（校对：
赵琳 编辑：蔡航）一
文，“个案资料”第 1 行
中“年薪 30”应为“年薪
30万”。

■ 社论

在“国耻”纪念中更自信地成长

■ 观察家

羽球“消极比赛”需要“官方说法”

日前，中国羽毛球队主
教练李永波接受央视专访，
在伦敦奥运会后首次就“消
极比赛”发表看法，表示世
界羽联取消运动员比赛的
处罚太过草率，同时称竞技
场上“金牌是惟一标准”。

奥运会期间，羽毛球女
双运动员于洋、王晓理因消
极比赛被取消参赛资格，引
起轩然大波，也引发不小争
议。当时，李永波和乒羽中
心主任刘凤岩向全国观众
道歉。李永波的说法是：

“没有践行奥林匹克那种全
力以赴，追求更高更快更强
的精神”，“该负的责任我一
定负”；刘凤岩则表示：“我

感到很内疚，很痛心。愿意
接受国家体育总局对我的
批评和任何处分”。

如今，奥运会已结束一
个多月，无论李永波的“该
负的责任我一定负”还是刘
凤岩的“愿意接受任何处
分”，都并未“如约而至”。
当然，如果二人当初表态是
顾全大局的违心之论，那
么，公众并不要求他们一定
要兑现。事实上，比个人不
兑现承诺更让公众不满的
是，直至今日，有关部门对
事件是非未作任何表态。

明确是非的意义在于：
如果这种比赛方式没问题，下
次可以接着来；如果这么做不

对，那么，就该告诉运动员，怎
样做才是对的。是非不明确，
运动员以后面对类似情况仍
将无所适从，仍可能收获来自
观众的更大嘘声。

李永波面对央视的表
态，是对之前表态的彻底“翻
案”。这样的态度转变，究竟
是代表他个人还是代表羽毛
球队甚至乒羽中心？这一问
题必须搞清楚。因为他讲的
一些似是而非的观点，对羽
毛球运动甚至整个中国体
育，可能产生误导。

比如，以规则漏洞为由
为消极比赛辩解，他列举了
足球、田径等项目的“消极
比赛”状况，并表示所谓“消

极比赛”并没有固定的方
式。我只想：即使这算消极
比赛，消极的程度也有太大
差别——发球就下网，直接
给对方送分，相当于将篮球
往自己的篮里投。而对如
此恶劣的“消极”，李永波解
释只是：“你不发落网了，你
发过去肯定人家不接。”

再比如，他说的“竞技
场上金牌是惟一标准”。竞
技场上，金牌当然是重要的
标准，但绝非“惟一”。一旦
金牌成了惟一，那么，为了
拿金牌不择手段，因为拿了
金牌“一俊遮百丑”，都会被
认为是正当的选择。但我
们真的需要伴随着全场嘘

声的金牌吗？置嘘声于不
顾眼里只有金牌，是在弘扬
还是亵渎奥林匹克精神？
大是大非的问题，不应因羽
毛球队包揽奥运金牌而被

“屏蔽”。
完善规则不留漏洞让

人钻，当然必要，但面对漏
洞我们如何选择，同样重
要。如何看待羽毛球“消极
比赛”，如何认识其中是非，
这些将关系到运动员今后
的选择，也关系到未来中国
体育人的形象。在这个问
题上，除了李永波的说法，
一个明确的“官方说法”，绝
非可有可无。

□李曙明（媒体人）

■ 来信

钱没有花出去
也是失职

媒体报道，房屋维修基
金本应用于房屋的维修、更
新和改造，然武汉市基金使
用率迄今仅为 1.19%，而市
民申报却十分困难。

公共维修基金由售房
单位和购房人共同筹集，其
中购房者要按照购房款的
2%来交纳公共维修基金。
基金的所有权归交纳人，
其利息用于售出住宅楼房
公共部位和共用设施的维
修、养护。但现在武汉市
基金使用率却仅为 1.19%，
其他城市的情况也是大同
小异。政府部门乱花钱当
然违法，可是应该花出去的
钱没有花出去，同样是一种
失职。

住房维修基金并不来
源于财政，而是从百姓兜里
掏出的钱，应该真正用在百
姓的住房维修上。应该说，
在目前房地产市场比较混
乱的情况下，政府必要的监
管也不可少。可是，其实政
府部门只是一个代管人，但
是现在这个角色好像搞错
了，政府成了“支配者”。

政府应当充分听取民
众的建议，并尽快出台维
修基金的实施细则，加大
基金运作透明度，使住房
维 修 基 金 发 挥 应 有 的 作
用。同时，政府既要对维
修基金的收取和使用进行
有效监督，要摆正自己服
务而非管理的角色。只有
这样，才能重新梳理这个
与业主利益紧密相关的公
共维修基金制度。

□马广志（编辑）

公交发快车
是个好办法

人在京城，上班、办事
儿常常乘坐各路公共电汽
车。我发现临近“十一”、
中 秋 ，堵 车 现 象 明 显 加
剧。上个周末，在不同路
线的公交总站乘车，都遇
到了较长时间无车可发的
情况。而在我经常乘坐的
若干非总站电车站台上，
常遇到长时间没车，一来
车则前后跟着两三辆，前
面车挤后面车空的情况。
常有乘客对此抱怨。

道路拥堵的责任或不
在公交部门。但如何调整
发车，倒是值得考虑。记得
多年前，北京公交常有发快
车的做法。我以为，这样的

做法依然可以延续。无论
是汽车还是电车，最先发
出的车辆可以只经停几个
大站，既可以先分散部分乘
客，也可以加快行程，减少
路途中部分乘客的等候时
间，还有利于尽快恢复正常
的发车和行车频率。在此
之后，紧跟着发每站都停的
车次，也不会给其他乘客带
来什么损失，还可以适度减
轻其乘车的拥挤程度。这
样的做法，公交部门、特别
是一些车队的调度，不妨再
试一试。

□潘璠（市民）

下水道应常进行
沼气浓度检测

据《新京报》报道，因下
水道沼气浓度过高、爆燃，

大兴区南大红门路两井盖
爆起，数平米的路面受损，
一辆途经此地的快速公交
底盘损坏，无人员伤亡。

这能飞 10 米远的井盖
要是砸到人，后果就严重
了。下水道沼气爆炸频频，
由来已久，且不时听闻有人
因此丧命，有关部门真该想
点办法来排除险情了。

下水道污水会产生沼
气，沼气聚集到一定浓度，
遇到明火就会爆燃。而汽
车因摩擦打火，有人不注意
丢烟头，放鞭炮，这都不可
避免，所以只要有高浓度的
下水道沼气在，城市的路面
就存在危险。有关部门能
否对下水道的沼气浓度进
行制度化检测？发现下水
道里沼气浓度达到一定值，
及时采取措施排“雷”。

□张绍亭（职员）

解决中日之间的领土等争议，最终靠的是国家的强大；达致这个目标，既需要全力提升经济、军事、科技
等为核心的国家硬实力，也需要全力提升以民主法治、公平正义、自由平等为目标的民族软实力。

如何看待 “消极比赛”，如何认识其中是非？这些将关系到运动员今后的选择，也关系到未
来中国体育人的形象。在这个问题上，一个明确的“官方说法”，绝非可有可无。

81 年前的今天，日本
关东军悍然发动“柳条湖
事 变 ”，以 武 力 攻 击 中 国
东北，由此揭开日本军国
主 义 武 装 侵 略 中 国 的 序
幕，让饱受列强欺凌的中
华 民 族 面 临 亡 国 灭 种 的
威胁。现代史上这耻辱、
悲怆的一页，值得中国人
永远铭记。

今天纪念“九一八”，仍
然有着非常特殊的意义。

按照中国的传统，大家
都习惯讲“九九归一”，81年
超越了一个甲子的轮回，让
历史走向终结，又让时间面
临新的开始。另一方面，近
来日本政府“购买”钓鱼岛
的非法行径，令中日关系陷
入冰点，激起了中国民众的

强烈不满。从上个周末始，
在国内一些城市，民众走上
街头表达了他们的爱国热
情，抗议日本政府。

今天，纪念“九一八”，
“勿忘国耻”，也需要站在一
个新的基点上，更加清醒、
理性地面对中日两国在历
史和现实中的“纠结”。

我们既需要认识到，现
在中日关系所面临的一些
问题，乃是因为中国和中国
的公民日渐强大，我们切不
可“内斗”而自乱阵脚，应该
明白大是大非，明确爱国和
打砸抢等违法犯罪之间的
边界，对日本政府、日本右
翼分子和日本民众、日本企
业做出区分。

近年来，中国经济的快

速发展，让一直紧跟西方步
伐、谋求“脱亚入欧”、且曾
经长期雄霸世界第二交椅
的日本五味杂陈。包括石
原慎太郎等在内的日本右
翼势力近来频频挑衅滋事，
一些政客在钓鱼岛、侵华历
史等问题上日趋执拗乖张，
正是这种复杂心态的集中
体现。

不 过 ，日 本 右 翼 势 力
的挑衅，屡屡遭遇中国政
府和民众的反击，此次日
本将钓鱼岛“国有化”，中
国各地民众走上街头，表
达抗议。日方应该明白，
造成这种局面的责任在日
方，日方理应正视这种强
大的中国民意，从维护中
日关系大局出发，妥善处

理钓鱼岛问题。
而中国民众在表达爱

国热情和愤怒的时候，需要
理性、理性、再理性。抵制
日货甚至打砸抢烧不仅不
会昭雪国耻，反而会自损实
力、自毁长城。

其 实 ，真 正 挑 起 事 端
的，只是日本的右翼势力和
某些为实现个人政治目的
不择手段的政客们。大多
数日本民众对此并不认同，
成千上万在华的日本留学
生、企业雇员、游客等，他们
是无辜的，我们绝不能把愤
怒发泄在他们身上。

在钓鱼岛问题上，目前
中国政府已经或者还要拿
出有效的反制措施，与日方
交涉，并争取国际上的支

持。不过，由于其复杂性，
解决起来仍然需要一个长
期的过程，不可能毕其功于
一役。

解决中日之间的领土
等争议，最终靠的不是口头
呐喊，而是国家的强大；达
致这个目标，既需要全力提
升经济、军事、科技等为核
心的国家硬实力，也需要全
力提升以民主法治、公平正
义、自由平等为目标的民族
软实力。

如 此 ，才 能 让 数 千 年
来以文明自信、淡定平和
的华夏中国，在经历“九一
八”国耻这样的历史悲情
后，国富民强，文明自信，
淡定平和，有效捍卫国家
利益。


